



rural, 9 millones 595 mil 011 (53.5%) corresponden a suelo con uso o vocación agropecuaria y 8 millones 335 mil 538 (46.5%) a superficie sin uso o vocación agropecuaria.

De las hectáreas con uso o vocación agropecuaria en la entidad, 9 millones 498 mil 715 fueron cubiertas por el Censo.

El Censo Agropecuario revela que en 2022, en Sonora había 40 mil 134 unidades de producción agropecuaria y 1 millón 144 mil 269 hectáreas de superficie agrícola. Las unidades de producción se distribuyeron de la siguiente manera: 38 mil 700 fueron unidades de producción activas, con 1 millón 110 mil 835 hectáreas de superficie agrícola y mil 434 fueron unidades de producción agropecuaria sin actividad, con 33 mil 434 hectáreas de superficie agrícola.

Las unidades de producción agropecuaria activas contaron con 648 mil 475 hectáreas de superficie sembrada y 462 mil 360 no sembradas. De estas últimas, 114 mil 015 hectáreas eran superficie en descanso y el resto (348 mil 345 hectáreas), superficie no sembrada por mal temporal, por falta de crédito, por enfermedad, por falta de dinero o apoyos o porque no hubo quien la sembrara, entre otras causas. La superficie promedio, por unidad de producción activa, es de 28.7 hectáreas. En el Censo Agropecuario 2007, el promedio fue de 47.1 hectáreas; es decir, en 2022, las unidades de

producción fueron más pequeñas, en promedio.

En cuanto a unidades de producción propiedad de una persona física, 38.1% tenía una superficie hasta de cinco hectáreas y 61.9%, una superficie mayor.

### **Aumenta 4 puntos porcentuales participación de la mujer en labores agropecuarias y del campo**

Es importante destacar que hay una mayor participación de las mujeres en el campo con un aumento de 4 puntos porcentuales.

La mano de obra en actividades agropecuarias o forestales de las unidades de producción fue de 518 mil 082 personas. De esta cantidad, 404 mil 667 eran hombres (78.1%) y 113, 415, mujeres (21.9%). Al comparar la mano de obra femenina con el Censo Agropecuario 2007 donde reportó 17.9% de participación, lo que significa un involucramiento mayor de las mujeres en las labores agropecuarias y del campo con cuatro puntos porcentuales.

El total de mano de obra se compuso, en primera instancia, de 31 mil 226 familiares y 89 mil 970 personas dependientes remuneradas de las unidades de producción.

Además, 20 mil 890 productoras y productores participaron activamente

en las labores productivas y 375 mil 996 jornaleras y jornaleros. Cabe señalar que la cifra de esta última categoría no se refiere a personas, sino a puestos de trabajo.

De las y los productores responsables de las unidades de producción, 83.7% tenía más de 45 años y 38.6%, 65 y más. En cuanto a la escolaridad de las y los productores, el nivel de primaria predomina, aunque se redujo de 50.7 a 40.3%, entre 2007 y 2022. La secundaria registró un incremento de 17.4 a 25.3% y el bachillerato o preparatoria, de 7.2 a 11.5 por ciento.

### **Incrementa 88.7% de tractores propios**

El parque vehicular de tractores propios tuvo un incremento de 88.7%: pasó de 8 mil 705 unidades, en 2007, a 16 mil 427 en la actualidad. Lo anterior se traduce en una tasa de crecimiento anual de 4.3 por ciento. El promedio de tractores por unidad de producción, si sólo se considera a las que reportaron tener tractor propio, fue de 1.8. Las unidades de producción agropecuaria con crédito y seguro registraron un

incremento en los últimos 15 años, aunque sigue siendo bajo el acceso. En 2007, el número de unidades de producción con crédito fue de 4 mil 919. En 2022, alcanzó un total de 7, 257 unidades de producción. El aumento fue de 47.5%, con una tasa de crecimiento anual de 2.6 por ciento. En cuanto a seguro para la actividad agropecuaria y forestal, sólo 6, 356 unidades de producción tuvieron acceso a él en 2022.

